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每天开会数百人
一年花费上千万
广州首晒会议费
预算总额巨大引发争议

日前，广州市 41个本级部门及下辖区在政府网站上公开 20 14年部门预算时，
除“三公”经费外，不少还将会议费单独列入。记者发现，广州市本级各部门会议费
预算总额巨大，相当于“三公”经费的近一半。作为全国首个主动公开公议费的地
方，广州做法受到社会赞许。但在“账目”中，一些区县、部门一年动辄数百万上千
万元的会议费，有的甚至平均每天一会，一天要花费数十万元，引发了不少争议。

一个区一年花费2800多万
广州市花都区 2014年预算晒出

的会议费是 2850万元。广州市政协
委员韩志鹏据此估算，如果按一年
250个工作日计算，每天的会议费超
过11万元。这到底要开多少会？又
或者这些会到底得有多豪华？

自去年中央开展群众路线教育
实践活动以来，不少地方纷纷表示要
改进会风、削减“文山会海”。据广州
市纪委监察局今年 1月在新闻发布
会上披露，2013 年全市会议经费与
2012年相比下降52%。

但记者发现，从公布的预算安排

中，个别部门的会议费非但没有下
降，反而“逆势上扬”。记者从广州市
政府官方网站看到，在 41个政府部
门中，广州市对外贸易经济合作局的
会议费增长了4倍多、广州市外事办
的会议费增长了 1.1倍。此外，广州
市公安局、教育局、人社局、工商局、
外事办 5个部门的会议费预算均过
千万。

花都区因 2850万元的会议费被
韩志鹏调侃为“星际会议”。根据《中
央和国家机关会议费管理办法》，中
央国家机关召开的三、四类会议每人

每天不超过 450 元，规模分别不得
超过 150 人和 50 人。据此测算，
花都区每天有 200 多人在开会，显
然超过中央国家机关三类会议的
规模。

而根据广州市会议费有关管
理规定，包括食宿在内每人每天
的会议费不得超过 280 元。如果
在当地开，无需住宿，会议费则按
每人每天 80 元的标准。按照 280
元最高标准，每天参会人数则高
达 407 人，比国家召开的二类会议
规模还要大。

“会议费”还隐藏着什么？
花都区在给记者的书面答复中

回应称，由于对会议费预算编制口径
理解不统一，将部分培训费列入了会
议费预算。但到底有多少培训费被

“打包”进会议费却没有交待，只是举
例称，区教育局列了200万元培训费
进入会议费。

广州市教育局回应，其下包含
66 个预算单位、人多会多。广州市
对外贸易经济合作局回应，因统计口
径调整，将此前列入专项的战略性主
导产业资金中的费用列入部门预算，
导致会议费飙升4倍。

这些回应虽然看起来似乎可以
“自圆其说”，但还是反映出预算科目
管理的混乱。上海财经大学教授蒋
洪认为，根据《2014年政府收支分类
科目》，会议费与培训费分属不同科
目，不应混为一谈。虽然不排除有些
培训的形式与会议相似，有的会议借
着培训召开，造成经费混淆，但这一
问题恰恰说明当前预算管理的松懈，

支出随意、混放的现象非常突出。
“一项支出超了，就放进其他科

目，这种做法在实际操作中很常见。”
厦门大学会计系教授傅元略坦言，因
为经费突破标准，必须要向人大报
告，经人大批准，为避免这样的程序，
一些单位会把超出部分放入其他科
目，鱼目混珠，减少麻烦。

记者采访发现，在中央厉行节
约、反对浪费的要求下，公务接待的
口袋越扎越紧，大张旗鼓的吃吃喝喝
明显减少，但隐蔽的吃喝行为仍在继
续，不少就藏在“会议费”的“账单”
里。广州市一名在机关办公室工作
的干部告诉记者，如今，有单位将一
些集体外出活动列入会议费支出，在
一些定点酒店接待，票据也是走会议
费。

根据预算安排，广州市本级各部
门 2014 年会议费总额 2.26 亿元，比
2013 年的 2.9 亿元下降超过 22%。
本年度的“三公”经费总额为 4.79亿

元，与公众已经关注多年的“三公”经
费相比较，可以看出，会议费是名符
其实的“第四公”，而且额度相当大。

为什么会议费会膨胀成“第四
公”？蒋洪认为，眼下，人们对“三公”
消费越盯越紧，一些招待经费就被作
为会议费掩盖起来，借着开会的名义
继续进行。而会议费这一科目的设
计本身就有不合理的地方，需要对其
含义、口径加以梳理，“否则真会变成
一个‘筐’，什么都可以往里装”。

一名财政部门的干部也向记者
透露，哪笔支出放在哪一项，各部门
单位有相当大的自由裁量权，即便是
业务部门也很难从庞大的数据中审
核出来。

深圳市公共预算观察志愿者吴
君亮说，不排除有的地方在会议费中
开支吃喝账，这在过去也有案可查。
在额度相当于半个“三公”总额的情
况下，要防止有的地方借会议之名继
续行吃喝之实。

“第四公”要让百姓看得懂
在中央厉行节约、反对浪费的背

景下，财政部等部门去年 9 月下发
《中央和国家机关会议费管理办法》，
明确要求各单位严格控制会议费，并
将会议费纳入部门预算，单独列示。

吴君亮等观察人士认为，本年度
预算公开中，全国尚无其他城市主动
公开会议费。广州“晒四公”的做法
值得赞同，却也有很大改善空间。广
州市政府本级各部门和下辖各区虽
然公开了会议费预算，但动辄上百万
甚至千万元的会议费，只有一个干巴
巴的数字和增减情况，没有会议内
容、数量、规模等具体说明，如此遮遮
掩掩的公开，诚意与意义是否大打折
扣？公众又依据什么评判这些支出
到底是否必要、合理？

从关注“三公”到关注会议费的
韩志鹏说，既然会议费预算如此之
大，各部门应该在预算公开中列明会
议的数量、参与人数和每次会议的费
用，确保群众看得懂、监督得到，避免
变成“糊涂账”。

蒋洪认为，在会计科目中要对会
议费的含义、口径加以梳理。“是不是
大家聚在一起就算个会？培训算会，
商业活动算会，招商引资也算会？定
义太过笼统，就会让各种不正常花费
钻空子。”

另外，记者注意到，尽管中央已
经明确各类会议的支出标准，但不少
地方并未出台相应的规范性文件，在
预算公开中也未列明会议的人均标
准几何。一些专家及业内人士呼吁，

会议费的地方标准也应尽快确立，让
各种“打包”“夹私”行为无所遁形。
此前，就有地方部门公开公务接待总
数和人均每餐 100元的标准后，很快

“露馅”，关注预算的公众据此测算发
现，一个部门每年接待超过 1.2万人
次。

珠三角某市一名市直处级干部
直言，尽管中央要求压缩文山会海，
目前机关会太多仍是不争的事实，几
乎每个工作日都有会，有时候一天
三、四个会，工作就是开会，开会就是
工作。“从根本上讲，会议费预算公
开，压缩会议费，都得从减少会议开
始，可开可不开的应该不开。”她说。

北京组建
专职武装巡逻力量
主要负责反恐维稳打击严重暴力犯罪

150辆专职化武装巡
逻车组，单车巡逻地段不
超过 3 公里，接警到场时
间不超过 3 分钟，直接受
市局、分局两级勤务指挥
部门调动。从12日开始，
北京警方专职化武装巡
逻车将上街巡逻，专职武
装巡逻车将不再负担一
般性治安和求助任务，主
要负责反恐维稳、打击群
体性暴力事件和涉枪涉
暴事件。

单独组建巡警武装
巡逻车专职队伍，最大限
度地将警力固化在街头、
控住街头、守住街头，以
高见警率的武装巡逻，震
慑住各类暴恐活动，一旦
遇有突发情况，他们将在
第一时间作出反应，进行
先期处置；同时，与属地
分局等相关警力相互配
合形成合力，确保突发事
件在第一时间有效处置。

组建首都巡警武装
巡逻车队伍，是在综合分
析各辖区治安形势、大人
流点位、发案情况等警方
大数据的基础上，按照重

点大街全覆盖、单车巡段
不超过 3 公里、接警到场
时间不超过 3 分钟的原
则，对巡警武装巡逻车进
行布局，实现武装巡控的
全时空、全方位、全覆盖。

同时，还逐车规定行
驶路线、停靠点、停靠时
间、巡逻频率等，停靠点
选择主要路口、人流密
集、重点区域的明显部
位。

停靠期间，民警下车
在周边可视范围内开展
巡逻和盘查检查，遇有指
令迅速驾车赶赴现场。

北京警方表示，组建
专职化武装巡逻队伍，实
行武装巡逻、巡中备勤的
常态化，是北京警方立足
当前反恐防恐严峻复杂
形势，进一步增强街面防
控的震慑性、针对性、有
效性和预见性，对恐怖暴
力犯罪开展快速有效打
击，最大限度地挤压违法
犯罪活动空间，不断增强
人民群众的安全感和满
意度的重要举措。

首批仪仗女兵
在京正式亮相
平均身高1.72米
多数具文艺特长

“总统阁下，中国人民
解放军三军仪仗队列队完
毕，请您检阅！”12日下午
15点30分，土库曼总统库
尔班古力·别尔德穆哈梅
多夫来访，在人民大会堂
东门外广场欢迎仪式上，
在雄壮的国歌声中 151名
最大阵容的解放军陆海空
三军仪仗队伍中飒爽英姿
的 13名女兵正式亮相，接
受了党和国家领导人的检
阅，成为我军历史上的首
批仪仗女兵。

记者从北京军区了解
到，三军仪仗队增加仪仗
女队员是中央领导针对新
形势下扩大对外交往，更
好地展示我国民族文化和
现代发展成就的重大决策
部署，有利于全面彰显国
威军威，有利于增强民族
凝聚力，有利于国际交往，
也是实现中国梦、践行强
军梦的重大体现。依据选
拔标准、按照个人申请、单
位推荐的程序，今年 2 月
份在北京军区范围内 22
个旅团级单位首批选拔了
30 名仪仗女兵。她们分
别来自全国 11个省、市自
治区，90%以上拥有大专
以上学历，平均身高 1.72
米，多数具有体育、文艺等
特长。这些仪仗女队员根
据外交部和总参外办的安
排来执行外交任务。

记者在欢迎仪式现场
看到，挽着秀美发髻、身着
合体礼服的 13 名仪仗女
队员威仪自信地分布在军
旗组和陆军、海军、空军军
种之中，与男仪仗兵一起
伴随着军乐，礼仪动作干
净利落，展示出中国女性

巾帼不让须眉的性格和风
姿，参加欢迎仪式的中外
宾朋不时报以热烈的掌
声。别尔德穆哈梅多夫总
统赞扬说：“这些女兵给我
留下了深刻印象，非常美
好，很棒！”

“这是三军仪仗队建
队 62年来首次招收女兵，
多年的梦想终于变成现
实。”大队长李本涛对记者
介绍，2010年三军仪仗队
首次成建制走出国门参加
墨西哥独立 200 周年庆
典，参加墨西哥阅兵的美
国、加拿大、法国、智利、哥
伦比亚等仪仗队中都有女
军人的身影，当时国内很
多民众和媒体表达了希望
三军仪仗队增加仪仗女兵
的愿望。

“近年来，中国女军人
不仅在作战、训练及各项
任务中的作用日益凸显，
而且逐步走向国际交流的
舞台，如在亚丁湾护航和
在执行维和任务的队伍
中，中国女军人用自信、进
取与奉献，书写着飒爽英
姿的美丽。如今增加仪仗
女队员，不仅是和国际接
轨对外交往的需要，更能
体现出‘中华儿女多奇
志’，一起保卫祖国的壮志
豪情。”军事科学院有关研
究专家表示。

北京军区司令员张仕
波对记者透露，待条件成
熟时，将适时在室内和室
外欢迎仪式中增加 1个女
兵方队。室外举行欢迎仪
式时，女兵方队参加分列
式。按计划今年秋季将继
续征集女队员 100 名，以
后每年征集50名。

（本版稿件据新华社）


